

Favoriser les essences locales ! Mais lesquelles ?

Reconnaissance des principales essences croissant sur nos terrains calcaires, évaluation de leurs intérêts

**COMPTE - RENDU DE LA REUNION
19 avril 2024 - Val-Suzon (21)**

En salle (matin)

Présentation des différentes essences locales,
Présentation de l'outil ClimEssences et de Bioclimsol,
Présentation du guide pour l'identification des stations et le choix des essences prenant en compte les changements climatiques.

Repas tiré du sac

En forêt (après-midi)

Petit circuit pour observer différentes essences dans leur milieu naturel, utilisation de l'outil Bioclimsol dans différentes stations traversées.

Résumé :

Ce 19 avril 2024, 24 personnes, pour la plupart propriétaires de forêt sur le territoire du Pays Seine-et-Tilles en Bourgogne participaient à la réunion sur les essences forestières locales afin de mieux appréhender leur comportement actuel et à venir face aux évolutions climatiques.

4 élus du pays s'étaient déplacés pour assister à cette réunion montrant l'importance du sujet et leur attachement à cette jolie région du Nord-Est Dijonnais.

Sites classé et inscrit, Natura 2000, réserve naturelle régionale, forêt d'exception, importance des points de vue et des lieux de balade des dijonnais (entre autres), ce territoire se doit de garder ses attraits ; l'adaptation des essences forestières fait partie des points centraux de cette transition.

En effet, 46 % de la surface du pays est couvert par de la forêt et la forêt privée y joue un rôle essentiel. Dans ce territoire d'exception, les effets du dérèglement se font déjà bien sentir ; on a pu cependant voir que les nombreuses essences déjà bien présentes (une trentaine, quasiment toutes indigènes) sauraient encore, demain, valoriser le manteau forestier tout en conservant la beauté des paysages du territoire.

Mais revenons au déroulement de cette journée animée par Léa Minard, chargée de mission à la charte forestière de territoire du Pays Seine-et-Tilles en Bourgogne et Hugues Servant du CNPF BFC.

Chaque participant fut invité à parler d'une essence sur laquelle il (elle) avait des informations ou anecdote à communiquer. C'est ainsi que Mathilde, animatrice Natura 2000, introduisit tout ce qu'il fallait savoir sur le damier du frêne, ce joli papillon très rare, protégé, présent sur le site et complètement dépendant du frêne, lui-même menacé par une maladie (chalarose). Le hêtre, en recul car il ne supporte ni le chaud, ni le sec, fut évoqué par Marie ; elle a eu l'occasion de grimper dans un vieil arbre morvandiau de 200 ans pour en admirer l'architecture et

le paysage alentour. Il fut rappelé par Oliana, la plus jeune participante à la réunion, que le charme, qui souffre dans nos forêts, est la charmille de nos haies de jardins. Gaël, de la coopérative forestière CFBL, parla des pins, qui restent productifs dans ce contexte changeant et Léo de l'ONF a insisté sur la capacité des tilleuls à s'accrocher même sur les terrains séchards...

Les 4 érables et 3 chênes du territoire et toutes les essences citées ont pu être repositionnées sur un rapide schéma croqué sur le vif avec l'ensemble des participants et ainsi, à grands coups de crayon, le glissement nécessaire en raison de l'évolution du climat fut opéré ! Les fruitiers forestiers, les pins, sylvestre et noir, seront encore très présents. On a pu constater que seuls les aulnes et peupliers ne migreront pas dans les années à venir et resteront les pieds dans l'eau de la rivière, que les essences croissant sur les trop rares sols profonds avec placage de limon seront encore productives...

Des outils tels que « Climessence », le « guide pour l'identification des stations et le choix des essences prenant en compte les changements climatiques » et plus succinctement « Bioclimsol » ont été présentés sur écran par Léa, à la maîtrise de la connexion internet, Léo et Hugues.

Laura, désormais garde monitrice au parc national, clôt la matinée avec 16 questions - qu'elle avait préparées - aussi instructives que ludiques reprenant quelques particularités des essences citées le matin même.

Furent distribués :

- un tableau issu de Climessence présentant les caractéristiques des 22 des essences du territoire citées dans cet outil,
- un petit document avec quelques commentaires généraux sur 24 essences locales, reprise du document accompagnant le « jeu de bois » du CNPF,
- la liste des 36 essences indigènes de la grande région écologique « semi continentale »
- et surtout l'excellent précieux guide pour l'identification des stations qui décrit une quarantaine d'essences adaptées aux caractéristiques du pays, dont quelques-unes non indigènes.

Après le repas pris sur place dans la salle prêtée par la mairie de Val-Suzon, la forêt de François Ferry et notamment le combet Noury emprunté par le groupe, fut un très beau cadre pour illustrer, sur le terrain, l'adaptation des essences aux contextes stationnels actuels et à venir. En effet, de la rivière au plateau avec, entre les deux, 2 versants radicalement différents c'est 17 essences indigènes qui ont pu être observées lors de cette déambulation !

Les personnes venues chercher plus d'exotisme dans les essences ou plus d'informations sur la sylviculture, pourront se documenter dans le guide remis ce jour ou participer à d'autres réunions du CNPF traitant ailleurs de ces sujets...

